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Le tourisme à Bordeaux et à Porto : une activité durable ?

Madame Bloch est présidente de l’office du tourisme,
-vice-présidente  Tourisme,  événements  et  équipements  métropolitains  à  Bordeaux
Métropole 
- Conseillère municipale de Bordeaux déléguée au Tourisme et à l’Economie du vin
- Directrice développement Innovation CRT Nouvelle-Aquitaine

Les élèves de seconde et première de portugais LVB et LVC avaient préparé des questions et
voici la première : quel type de touristes visitent Bordeaux ?

En préambule, Brigitte Bloch évoque les dernières élections municipales (juin 2021) qui ont mis
en  place  une  majorité  de  gauche  écologiste.  Une  réflexion  a  été  lancée  sur  le  thème  de
Bordeaux, une destination tourisme durable à  travers  un forum associant  les habitants,  les
professionnels et les élus. Plutôt que de nous soumettre à un cours magistral, Brigitte Bloch
lance  des  questions  pour  faire  réfléchir  les  élèves  et  les  amener  à  trouver  eux-mêmes  les
réponses.

• Les origines des touristes à Bordeaux :
80 % sont des touristes français, 20% sont étrangers.

Pourquoi un touriste  étranger rapporte-t-il  plus d’argent ? Il  reste plus longtemps et doit  se
loger ; il consacre plus de moyens à ses vacances car il n’est pas certain de revenir.

• Les différentes nationalités
- 80 % à 90 % des étrangers sont des Européens, les premiers étant les Espagnols, de par la
proximité géographique
- Parmi les touristes des marchés lointains, les premiers sont les Américains, qui sont  à la
recherche de leurs origines européennes et qui admirent le patrimoine.
- Les Chinois sont peu nombreux. Ces derniers ne sont pas impressionnés par « nos » grottes de
Lascaux, car ils possèdent l’équivalent, souvent ce sont des touristes très fortunés.

Quel est l’équivalent de la tour Eiffel à Bordeaux ?    
C’est le vin, en tant qu’élément du patrimoine et de la culture française.

Comment définit-on un touriste ?
Un habitant de Bordeaux qui irait visiter la cité Frugès (Le Corbusier) est un excursionniste ;
un touriste passe au moins une nuit hors de chez lui. C’est pourquoi on compte le nombre de
touristes en nuitées.

Il y a 50 % d’hébergement non marchand (chez des proches ou de la famille). Ce touriste est
intéressant car il va dépenser plus d’argent au restaurant, dans les commerces.
Par an, on compte 4 millions de touristes à Bordeaux, avec en moyenne de 4 nuitées par séjour.

Quels ont les moyens de transport les plus utilisés ?
- la voiture 55%



- l’avion (les Américains notamment) 18%
- le train 27%

Qu’est-ce qu’un « touriste durable », un eco-voyageur ?
- il se préoccupe de la gestion des déchets.
- se déplace avec des mobilités douces : à pied, à vélo, en transport en commun.
- il privilégie les circuits courts, les produits locaux.
- il est conscient de l’impact environnemental qu’il cause.

La distinction touriste « pollueur » et touriste « durable » est manichéenne, par certains aspects,
on est à la fois l’un ou l’autre.

La Cité du vin a obtenu le Label NF environnement par sa gestion des déchets, de l’énergie…
Il  y  a  également  des  hôtels  qui  sont  labellisés  (eco-label  européen,  Clé  verte,  étiquette
environnementale…)
Il y a des transports dits doux : les transports publics, le vélo, à pied
Privilégier les petits magasins de vêtements plutôt que les chaînes, consommer des produits
locaux

Il y a le site des greeters  : des guides touristiques non professionnels qui font visiter leur quartier.

Le tourisme d’affaires est aussi conséquent; les séjours ont lieu en semaine
La ville de Bordeaux ne souffre pas de sur-tourisme.

A la question sur l’existence de gentrification à Bordeaux, Mme Bloch évoque l’exemple du
quartier Saint Pierre dans les années 1980 dont la population a été relogée dans le quartier du
Grand parc. Elle définit ce phénomène comme l’absence de mixité sociale, une seule catégorie
sociale domine dans une zone de la ville.

En l’absence de nouvelles questions la rencontre s’achève et nous prenons congé en nous disant
« à bientôt », le projet va suivre son cours.


